Informatique & Bible, asbl - Belgique Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69 cib@cibmaredsous.be





Interface n° e-121 Décembre 2010

Pourquoi une Fédération Biblique Catholique?

Née en 1969 dans la dynamique post-conciliaire de Vatican II, la Fédération Biblique Catholique (FBC) a réussi, en 40 ans, à susciter et encourager dans plus de 130 pays et de très nombreux diocèses, une pastorale biblique souvent stimulée par une ou plusieurs Associations bibliques catholiques reconnues ou mandatées par la hiérarchie locale.

Ces Associations sont regroupées au sein de Régions ou Sous-régions qui correspondent à des zones géographiques ou culturelles qui organisent des rencontres de tous les acteurs à un rythme souvent annuel: échanges de publications ou de projets de publications dans une même zone linguistique; présentation de méthodes pour transmettre la Parole de Dieu à différents niveaux (formation des prêtres; formation d'animateurs bibliques; animation de groupes de base ou dans les paroisses, publications périodiques, célébrations, expositions, voyages bibliques, etc.).

La Fédération Biblique Catholique a été très active jusqu'à sa 7e Assemblée plénière à Dares-Salaam (Tanzanie) en juillet 2008 pour susciter et encourager ces initiatives et obtenir, par son canal, de diverses agences de financement (le plus souvent situées en Europe, et plus spécifiquement en Allemagne) des aides pour développer les projets locaux.

Mais le statut de cette Fédération dans l'Église catholique qui l'a fait naître, est resté ambigu et marginal dans la mesure où, créée notamment pour donner un partenaire catholique aux Sociétés Bibliques, majoritairement protestantes, l'Église en ses organes centraux (Vatican) n'a pas utilisé les services de la FBC dans ce domaine, mais est restée l'interlocuteur direct des Sociétés Bibliques; et elle ne s'est pas souciée non plus d'aider financièrement de façon significative au développement de cet outil de diffusion de la Parole de Dieu.

Et pourtant, cet outil correspond très exactement à ce que les souhaits du récent Synode sur La Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église (2008) ont mis en lumière.

Au-delà d'une crise institutionnelle à l'intérieur de cette Fédération, – crise qui pourrait trouver une issue avant l'été 2011 –, il y a donc lieu de souhaiter que la mise en œuvre pastorale des acquis du Synode romain amène une prise de conscience au plus haut niveau dans l'Église catholique des grandes ressources qui existent déjà à travers les réalisations régionales et locales fédérées dans la FBC pour une promotion planétaire de l'écoute et de la mise en œuvre de la Parole de Dieu correctement lue et dynamiquement vécue et communiquée.

Pour cela, il y a lieu de se rendre compte qu'à l'ère post-coloniale, la "mission" a changé de visage et de méthodes. La diffusion de la foi (c'est le nom du plus important dicastère de la curie romaine "Propaganda Fide") se fait dans un environnement de communication complètement modifié: toutes les cultures sont en dialogue approché et la culture "occidentale", fondamentalement judéo-chrétienne dans ses racines et son histoire, ne gouverne plus le développement des sociétés et des cultures humaines.

Si la "mission" s'est développée avec le succès planétaire qu'on a connu à partir du 19e siècle, on sait que ce n'est pas seulement grâce à l'expansion coloniale européenne, mais en très grande partie grâce à l'encouragement concret donné par l'Église à de très nombreuses initiatives en ce domaine.

On peut espérer que le Saint Esprit éclairera une fois de plus les responsables d'Église et leur inspirera de donner un mandat fort à une Fédération Biblique Catholique dont les bases locales et régionales sont aujourd'hui solides, dynamiques et en plein développement et dont

la mission correspond vraiment à ce qui s'est exprimé dans le récent Synode, même si l'Exhortation Apostolique Post-Synodale récemment publiée semble ne pas tenir compte de tous les efforts déployés par la FBC depuis 40 ans, à l'initiative, à l'origine, du Secrétariat pour l'Unité des Chrétiens! Ce "camouflet" appelle un complet renouvellement de la gouvernance de cette Fédération.

fr. R.-Ferdinand Poswick, osb Ancien membre du Directoire et du Conseil d'Administration et ancien Trésorier de la FBC

